

ESTAFETA JACOBEA

AÑO X I N.º 69 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Marzo 2002

SALUDA DEL PRESIDENTE

En la Asamblea General del pasado mes de diciembre hicimos la renovación parcial de nuestra Junta Rectora. Bienvenidos los nuevos miembros; les agradecemos su disponibilidad para asumir responsabilidades en la gestión de la Asociación. También estamos agradecidos a las personas que presentaron sus candidaturas, aunque la suma formal de los votos no les llevara a la Junta; lo más importante fue, sin duda, la generosidad con que aceptaron la posibilidad de comprometerse más aún a favor de la Asociación, y esperamos que – sintiéndose elegidos con el corazón – continúen con las tareas que han venido desempeñando, e incluso, que se impliquen todavía más. Todos somos imprescindibles.

La gratitud de todos para quienes han dejado su puesto en nuestro órgano rector, particularmente para la siempre dispuesta, alegre y estupenda jacobea Cori y para nuestro magnífico veterano Mariano, que ha salido en olor de cordialidades y por la puerta grande. Seguiremos contando con ellos, también por imprescindibles.

La Junta Rectora tiene entre manos, como punto principal de su agenda, la búsqueda de solución a la carencia de un albergue decoroso en Pamplona. Y algo más: un Centro Jacobeo, que junto al espacio de acogida de los peregrinos, sea sede de la Asociación, de una pequeña biblioteca de temas jacobeos y de un museo-centro de interpretación del Camino, particularmente en su recorrido por Navarra. Parece que hemos conseguido aproximarnos a la decisión y al proyecto de realizarlo; tal vez este año sea decisivo. Alguien acabará comprendiendo que el Camino es, ante todo, un espacio de caminantes, de peregrinos, de personas; que está muy bien que los monumentos, las murallas y los parajes y paisajes de la Vía sean conservados y restaurados, pero que, en los ayeres y hoy, la razón de ser, la explicación, la justificación está en que miles de personas (y cada vez más) se

sintieron y se siguen sintiendo compelidos a salir a la Ruta, a andar, en dirección paralela a la Vía Láctea y a ras de suelo, hacia el misterio jacobeo, manifestación del misterio mismo del ser humano, de su constante y torpe búsqueda del Rostro al que – decía Pablo de Tarso – "ahora le vemos como en un espejo".

El Presidente

CONVOCATORIAS

CALENDARIO DE MARCHAS 2.002

MARZO

- Día 3. Primera parte de la Javierada: Pamplona - Salinas de Ibañeta. Mañanera.
- Día 9. Segunda parte de la Javierada: Salinas de Ibañeta - Javier. Todo el día.
- Día 17. Beire – Pitillas. Mañanera.
- Día 24. Marcilla – Milagro – Funes. Mañanera.
- Día 31. Pamplona – Zariquiegui – Astrain. Mañanera

ABRIL

- Día 7. Roncesvalles – Zubiri. Mañanera.
- Día 14. Zubiri – Pamplona. Mañanera.
- Día 21. Pamplona – Puente la Reina. Mañanera
- Día 28. Puente la Reina – Estella. Mañanera.

MAYO

- Día 5. Estella – Los Arcos. Mañanera.
- Día 12. Los Arcos – Viana - Logroño. Todo el día.
- Día 19. Añorbe – Las Nequeas – Eunete. Mañanera..
- Día 26. Longás – Sierra de Santo Domingo – Longás. Todo el día.

PRÓXIMOS EVENTOS JACOBEO

- El día 10 de marzo, en el Monasterio de Santa María la Real de Irache, se celebrará la fiesta de San Veremundo, patrono de la peregrinación en Navarra. Habrá Santa Misa (11 horas), concierto y aperitivo.
- El día 11 de marzo recordaremos de modo especial a Andrés Muñoz, en el décimo aniversario de su muerte.
- Del 6 al 10 de mayo tendrá lugar el Ciclo de Conferencias de la "XV Semana Jacobea"
- Para el mismo mes se está preparando un viaje a lugares santiaguistas de Guatemala (Santiago – La Antigua) y México, donde contamos con la colaboración de Pilar Arcelus, colaboradora de "Estafeta Jacobea" y de la Asociación. Informes en "Viajes Sarasate" o llamando a Juan José Bernal.

SUMARIO

- **Saluda del Presidente**1
- **Convocatorias**1
- **Vida de la Asociación**2, 3 y 4
 - Crónica de la Asamblea General*2
 - Nuevos socios*3
 - Todos con Ernesto*.....4
- **Noticias varias**5
 - Ben Haneman: in memoriam*5
- **Colaboraciones**6
 - Los albergueros*6
 - Historia para no olvidar*6

CRÓNICA DE LA ASAMBLEA GENERAL

Como es ya costumbre, celebramos la Asamblea Anual de la Asociación en vísperas de la Navidad, concretamente el 19 de diciembre, con muchas aportaciones de los socios asistentes que llenaron la sala, también habitual, de Caja Navarra en la Avenida del Ejército.

El informe de las Comisiones de trabajo, a manera de Memoria Anual, recogió fielmente la relación de actividades realizadas en el 2.001.

Mariano Fuente, responsable de la Comisión de Marchas, hizo un resumen estadístico de participantes por cursos o temporadas con estas cifras ascendentes:

---	Año	1.997 - 98	:	1.505	participantes.
---	"	1.998 - 99	:	2.573	"
---	"	1.999 - 00	:	1.841	"
---	"	2.000 - 01	:	2.205	"

Mariano se despedía en su cometido y expuso su disposición a seguir colaborando en esta tarea de tanta proyección. Unos días antes, un grupo de asiduos y colaboradores le había tributado un íntimo homenaje.

A Joaquín Zalba, Vocal de la Comisión de Albergues, le correspondió informar sobre el paso de peregrinos por los albergues e hizo un estudio detallado por meses y nacionalidades. En total pernoctaron en el Albergue de Pamplona 6.252 peregrinos. Se conoció también el registro de los peregrinos que lo hicieron en el Albergue "Isaac Santiago" de Los Arcos que arrojó una cifra de 10.433.

Como datos complementarios podemos anotar el número de pernoctas en los Albergues de Cizur Menor: 6.913; y en el de Arre: 3.020. Como referencia general podemos dar la cifra de 27.000 peregrinos que durmieron en Roncesvalles, 4.000 más que en el año 2.000.

Con estos datos estadísticos sobre la mesa, el Presidente de la Asociación abordó el tema del nuevo Albergue de Pamplona y las posibilidades de instalación en el antiguo molino de Caparroso, con la adaptación de las instalaciones acogidas a un Centro de Interpretación del río Arga. El arquitecto de proyecto esta recogiendo el plan de necesidades y después se redactará un proyecto para una capacidad de acogida de unos 70 peregrinos. Tras un interesante cam-

bio de impresiones se convino que si no hubiera otra posibilidad mejor y más rápida, esta podría ser, con los complementos necesarios, la solución para el paso de los peregrinos por Pamplona.

El Vocal de la Comisión de Cultura, Angel Panizo, hizo una detallada exposición de las actividades del área. Comentó especialmente las jornadas de la "XIV Semana Jacobea", en la que intervinieron como ponentes D. Emilio Quintanilla, D. Alejandro Uli, D. Pedro González Vivanco y Mr. Humbert Jacomet, clausurándose el sábado con una misa oficiada por D. Jesús Arraiza, un concierto en el Museo de Navarra por el "Trío Serenata" y una comida de hermandad. Resaltó el éxito de la IX Edición del Concurso Fotográfico, tanto en participantes como en calidad de las fotografías. Las Colecciones de Fotos de la Asociación están siendo muy demandadas por Salas de Cultura y Colegios de la Comunidad Foral para su exposición. Se refirió brevemente a las excursiones culturales realizadas a León para ver la Exposición "Maravillas de la España Medieval" y a Zamora para visitar la Exposición de "Las Edades del Hombre". Avanzó que la XV Semana Jacobea tendrá lugar entre los días 6 y 11 de mayo, para la que ya se cuenta con algunos ponentes; y en el coloquio se propusieron algunos actos sociales para el sábado cuya organización estaría a cargo de la Comisión de Presidencia de la Asociación.

La Secretaria de la Asociación, M^a Carmen Oiza, leyó la relación de nuevos socios cuya admisión fue ratificada por la Asamblea, superándose ya, con creces, los novecientos miembros.

Por parte del Tesorero, Ernesto Rodríguez, se hizo una minuciosa lectura de las cuentas de ingresos y gastos, poniendo especial interés en aquellas partidas que experimentaron variaciones sustanciales. Hubo en la Asamblea palabras de reconocimiento a la larga trayectoria de Ernesto como tesorero de la Asociación y se propuso por Juanjo Bernal, y se aprobó por unanimidad de los asistentes, materializar el reconocimiento en un agasajo de hermandad.

A continuación se procedió a la elección de nuevos miembros de la Junta de Gobierno de la Asociación, resultando elegidos tras la correspondiente votación: Joaquín Zalba, Adolfo Senosiain, Javier Beúnza, M^a Jesús Nuin y M^a Teresa Gracia.

El Presidente quiso dejar constancia de que los candidatos no electos, que lo deseen, serán incorporados también a alguna de las Comisiones de trabajo. Así mismo, agradeció públicamente el esfuerzo y dedicación de los Vocales que dejaban la Junta de Gobierno: Mariano Fuente, Juan Cañada, Francisco Javier Sarobe, Cory Iriarte y Enrique Illa.

Un animado turno de ruegos y preguntas fue el colofón de la Asamblea General, preceptiva según los Estatutos, pero que es ocasión también para pasar unas horas conociendo la Asociación por dentro y buscando, entre todos, la mejor manera de potenciar su actividad y su futuro.

ESTAFETA JACOBEA Dep. Legal NA 369/1991

Boletín trimestral de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra

Consejo Editorial: Junta de Gobierno de la Asociación
Redacción y Administración

Dormitalería, 1 - Pamplona. Tel 948 22 71 00

Dirección Postal: Apartado de Correos 4020
31080 PAMPLONA

Dirige: Jesús Tanco Lerga

Redacción: Angel Panizo, Lourdes Burgos, Maribel Roncal, Adolfo Senosiain

Ilustraciones: Ernesto Rodríguez

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº. 69 - Marzo 2002

VIDA DE LA ASOCIACIÓN

NUEVA JUNTA DE GOBIERNO DE LA ASOCIACIÓN

Como consecuencia de las elecciones para la renovación de cargos de la Junta de Gobierno de la Asociación, ésta quedará constituida de la siguiente manera:

Presidente	<i>José A. Corriente Córdoba</i>
Vicepresidente	<i>Ernesto Calvo Miranda</i>
Secretaria	<i>M^a. Carmen Oiza Sagardoy</i>
Tesorero	<i>Ernesto Rodríguez Fernández</i>
Vocales	<i>Raquel Bator Bernal; Javier Beunza Gorráiz; Vicente Echeveste Urdangarin; Francisco Eguía Astibia; Charo Equiza Arizcuren; M^a. Teresa Gracia Morales; M^a. Jesús Nuin Martínez; Angel Panizo Delgado; Adolfo Senosiain Murugarren ; Joaquín Zalba Hernandorena.</i>
Vocales Natos	<i>José Javier Nagore Yárnoz; Jesús Tanco Lerga; Fernando Videgain Agós.</i>
Delegados de Zona	<i>Tudela : Eduardo Serrano Gil. Los Arcos : Gerardo Zúñiga Suberviola.</i>

COMISIONES DE LA JUNTA DE GOBIERNO

En su reunión del 21 de enero pasado, la Junta de Gobierno aprobó el funcionamiento en su seno, y con carácter estable, de las siguientes Comisiones de Trabajo:

- **Comisión de Presidencia:** Coordinador: El Presidente de la Asociación.
- **Comisión Económica:** Coordinador: El Vicepresidente de la Asociación.
- **Comisión de Albergues:** Coordinador: El Vocal de Albergues.
- **Comisión de Cultura:** Coordinador: El Vocal de Cultura.
- **Comisión de Marchas:** Coordinador: El Vocal de Marchas.

Podrán crearse Subcomisiones o Grupos de Trabajo Mixtos, de carácter temporal, para estudiar y resolver problemas de carácter puntual.

NUEVOS SOCIOS

NÚM.	NOMBRE
882	PUENTE ONTANILLA, CARMEN
883	MARCO GARCÍA-MINA, JAVIER
884	HERCE ALDAVE, ALBERTO
885	AZANZA NIETO, M ^a ISABEL
886	CHOCARRO ELIA, M ^a TERESA
887	RAZQUIN LIZARRAGA, M ^a JOSE
888	ARROYO CASTRO, M ^a ROSARIO
889	GARCÍA ARCOS, MIGUEL
890	MARTÍNEZ LATORRE, ANA CARMEN
891	PÉREZ MARTÍNEZ, SONIA
892	PÉREZ MARTÍNEZ, ALBERTO
893	SERRANO VILLALBA, EDUARDO
894	VILLALVA PALOMA, JOSEFA
895	ARIAS SALCEDO, BEATRIZ
896	CERVERA OCHOA, NATALIA
897	OCHOA VIDAL, M ^a BELÉN
898	PÉREZ CALVO, PILAR
899	ROLANDO BAIGORRI, VICENTE
900	IGLESIAS GUTIÉRREZ, CÉSAR
901	SERRANO GIL, ANTONIO
902	PÉREZ SOLA, MARISOL
903	GARCÍA MESA, JOSÉ M ^a
904	SENOSIAIN MURUGARREN, ADOLFO
905	URANGA OTAÑO, LAURA
906	GAINZA ARISTEGUI, VICENTE
907	CASTILLO MARTÍNEZ, MIGUEL ANGEL
908	ORELLA DE ANITUA, JOSÉ LUIS
909	ORTEGA LÓPEZ, MANUEL
910	SARRASIN SAN MARTÍN, ÁNGEL
911	ZUNZARREN ARRAIZA, RAQUEL
912	DEL CASTILLO MAYO, JOSÉ RAMÓN
913	BAINES ESTREMA, FCO. JAVIER
914	ESCUDERO GARCÍA, CONSUELO
915	ARRUIZ SOTER, JOSÉ ANTONIO
916	HUGUET RUIZ, PABLO
917	MORRÁS BELAZA, JOSÉ JAVIER
918	ONA ALONSO, ROSARIO
919	DE MIGUEL VALENCIA, CRISTINA
920	ARDOIZ RUIZ, JUAN MIGUEL
921	BEDMAR DEL PERAL, INMACULADA
922	CARRASCOSA VALLEJO, REINALDO
923	IZQUIERDO VILLANUEVA, CARLOS
924	LUQUIN ZUNZARREN, ISIDORA
925	AYECHU SANCHA, M ^a ASUNCIÓN
926	UNZU OROZ, M ^a FELISA
927	UNZU OROZ, M ^a TERESA
928	SÁNCHEZ ASIAIN, M ^a DOLORES
929	CORNAGO GÓMEZ, ROSA
930	MORENO SOLANO, M ^a ANTONIA
931	GARCÍA ALVERO, RITA
932	GIL BLANCO, CRISTINA
933	JIMÉNEZ JIMÉNEZ, RESU
934	MARÍN FERNÁNDEZ, BLANCA
935	MARÍN FERNÁNDEZ, ANA M ^a
936	NOGUERA PALACIOS, M ^a LOURDES
937	PINEDO CABEZUDO, JAVIER

VIDA DE LA ASOCIACIÓN

TODOS CON ERNESTO

Sí, con Ernesto Rodríguez, nuestro tesorero, porque espero que todos los que lean este escrito, sean socios de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Siendo así, sin duda que todos habréis tenido ocasión de compartir con él, alguna o muchas de las actividades que fomenta nuestra Asociación, actos culturales, marchas extraordinarias, ordinarias, albergue, etc. ya que en todas ellas suele estar siempre presente nuestro amigo Ernesto. Este hombre es sin duda para mí, uno de los activos principales que tiene la Asociación. Le ha dedicado y le dedica la mayor parte del tiempo que tiene disponible y son tantas las tareas que asume desde su puesto que difícilmente le puede quedar tiempo para otras cosas.

Si damos un breve repaso, porque esto es lo que pretendo, de sus actividades, veremos que lleva quince años sin parar haciendo en la Asociación de todo, desde recadista, hasta cobrador, pasando por organización de marchas extraordinarias, por crear las estupendas portadas para las carpetas de las marchas, con sus magníficos dibujos con motivos jacobeos, así mismo son suyos los dibujos de las tarjetas de felicitación que venimos recibiendo en Navidad y todo lo hace por amor a la Asociación.

He tenido la suerte de coincidir con él en la preparación de algunas marchas extraordinarias y recuerdo cuando fuimos a preparar la marcha de la Plata con Andrés Muñoz. Ernesto era el hombre de confianza de nuestro primer presidente y fundador, el inolvidable Andrés Muñoz y a mi me llevaron de chófer; debieron pensar que como estaba metido en el mundo de los repuestos, sería un buen conductor y no lo debí hacer mal, porque ya me quedé con el puesto para siempre. Trabajamos fuerte, Andrés quería ver bastantes puntos por dónde pensaba llevarnos y como tenía poco tiempo nos hacía madrugar para aprovechar bien la jornada. Hubo un día que se metieron los dos por un camino y Andrés me dio instrucciones para que les esperase con el todoterreno que habíamos alquilado, junto a una finca donde él esperaba que saliese el camino que habían tomado los dos. Bueno, pues allí me veis esperando un montón de horas pensando que me había confundido de sitio y me estarían buscando en otro lugar. Por suerte no fue así y cuando aparecieron ya bastante tarde, sedientos y hambrientos, nos tuvimos que conformar con un pequeño bocadillo que no sé quien saco para comer los tres. También le acompañe cuando estuvimos en Canarias con Jesús Tanco a preparar nuestra expedición por aquellas tierras que resultó bastante interesante. Estuvimos preparando también la marcha por el interior del Cantábrico, en esta ocasión nos acompañó Javier Biurrun y creo que el resultado fue del agrado de la Asociación. En muchas más ocasiones he tenido oportunidad de coincidir con él; en las juntas directivas siempre estaba, acudía a todas. En las marchas extraordinarias, creo que con su mujer Paquita han estado en todas las que se han organizado. Deben tener el récord de asistencias y, bueno, en las marchas domingueras no digamos, no se pierden una.

No podemos olvidar las horas que ha trabajado para conseguir esos dibujos que hace a plumilla tan artísticos, para realzar la presentación de las carpetas de las marchas extraordinarias, como los que manda para la Estafeta Jacobea, así como sus diseños para las camisetas que la Asociación ha sacado en ocasiones especiales y sin olvidarnos de los christmas que todos los años prepara para las Navidades.

Nos faltaba por recordar, que como quiera que es un hombre que estira el tiempo y le dan mucho de sí las horas, también se ocupa de los dineros, que con tanto cuidado los administra. Tiene que estar pendiente de los recibos, bancos, cobros de los anunciantes de nuestra revista. Hablando de la revista, se ocupa también de llevarlas a correos, para lo cual tiene que coger y bajarse hasta los agustinos a que le pongan los franqueos.



Pienso que no puedo cerrar este pequeño recordatorio de las actividades de nuestro amigo Ernesto sin hacer mención de su labor en el albergue. Yo soy de los que no puedo hablar mucho de este tema, porque no soy muy asiduo, pero las veces que he estado, siempre se acercaba a recoger el dinero y a la vez hacer un rato de compañía al alberguero de turno.

Muchas más cosas a hecho y hace por la Asociación. Por eso creo que ha llegado el momento de que todos los que nos estamos beneficiando de su esfuerzo le hagamos un merecido homenaje. Es sin duda el directivo que más tiempo lleva en el cargo y de los que más han trabajado en los catorce años que lleva de tesorero. Me lo pedía hace muy poco tiempo un buen amigo nuestro: Haced algo importante con este hombre! Y esto es lo que pedí a la junta directiva en la última asamblea: que le hagamos un homenaje.

Un homenaje que como dije, se podía incluir dentro de la semana jacobea. Sería bonito finalizarla con una comida o cena en la que deberíamos estar todos los que hemos disfrutado tan buenos ratos con las actividades que él ha preparado. No tendríamos que faltar ninguno de los directivos que hemos coincidido con él y en definitiva, con este escrito, trato de recordar a la junta que organice un homenaje en donde de verdad podamos estar.

¡TODOS CON ERNESTO!

Jujobe

NOTICIAS VARIAS

IN MEMORIAM

Ben Haneman ha muerto. El pasado 18 de diciembre fallecía en Sydney (Australia) el profesor Benedetto Haneman, amigo y colaborador de nuestra Asociación.

De ascendencia y religión judía, nacido en Italia y asentado en Australia hacía muchos años, era sin embargo – como él solía repetir – un ciudadano universal y un trotamundos.

Prestigioso profesional de la medicina, fue profesor de la Facultad de Medicina de Sydney y, en sus ocasionales visitas a Pamplona, impartió docencia a los alumnos de la misma Facultad en la Universidad de Navarra, porque sentía un placer muy gratificante en el contacto docente con los estudiantes.

Fue un reputado hispanista en tierras australianas que colaboró activamente con las sociedades culturales hispanas de Sydney (Casino Español, Sociedad Cultural Española, etc.) y con las revistas y publicaciones en lengua española. Sus méritos como difusor de las esencias hispanas le valieron el ser condecorado por el Gobierno Español.

Enamorado de España y muy particularmente de Pamplona, en sus múltiples viajes por el mundo rara vez dejaba de visitar nuestro país y nuestra ciudad. Pero Ben era, además, un entusiasta devoto del Camino de Santiago, del que solía decir que era la obra póstuma de un judío errante nacido en Galilea. Con otros amigos australianos, lo recorrió varias veces en coche, porque su edad y su delicada salud no le permitían su ilusión de hacerlo a pie.

Relacionado con los más relevantes círculos culturales y sociales de Sydney, con un bagaje cultural extraordinario y unas sobresalientes dotes de comunicador con la palabra y la pluma, aprovechó estas circunstancias y cualidades para ejercer de cicerone del Camino de Santiago en Australia, ponderando su atractivo como Itinerario Cultural. Fruto de su interés por difundir la inmensa riqueza paisajística, monumental y social de la Ruta Jacobea fue la organización y montaje, en los salones del Casino Español de Sydney, de una Exposición con la Colección de Fotografías del Camino de nuestra Asociación, a cuyo acto inaugural asistió el Cónsul Español.

Aunque se había jubilado hacía unos años, seguía trabajando activamente, y dedicaba parte de su tiempo a colaborar como auxiliar voluntario en la Biblioteca General de Sydney, a la que había donado su nutrida y valiosa biblioteca privada, que contaba con más de 15.000 volúmenes. Parte importantísima de ella era su amada colección de ediciones del Quijote que abarcaba desde las más antiguas a las más recientes y escritas en multitud de lenguas.

Trabajando en la biblioteca con los libros, con los que tan encariñado estaba, le sorprendió la muerte.

Descanse en paz el amigo, el peregrino, el enamorado del Camino.

A.P.D.

PROYECTO DE ALBERGUE DE PEREGRINOS EN HUARTE

La villa de Huarte pretende recuperar su pasado histórico como parte del Camino de Santiago, que actualmente discurre por su término municipal en dirección al enclave de la Trinidad de Arre. En otros tiempos, el monasterio de San Esteban, que formó parte del núcleo de la población, parece ser que contó con hospital utilizado también por los peregrinos.

Al objeto de dar vida al proyecto, el Ayuntamiento se ha propuesto construir un albergue para peregrinos en el barrio de San Esteban, rehabilitando varios edificios antiguos y abandonados. La inversión prevista es de 0,9 millones de euros (150 millones de pesetas) y se quiere que las instalaciones estén listas para el Jacobeo del 2.004.

Bienvenido sea el nuevo albergue; y que la iniciativa sirva de ejemplo para poblaciones que alardean de ser "las primeras del Camino" y carecen de la más elemental infraestructura para atender al peregrino.

CONCURSO FOTOGRAFICO

Próximamente se anunciarán las Bases de nuestro "X Concurso Fotográfico Camino de Santiago –2002". Como de costumbre, se insertarán también en la Página Web de la Asociación.

DESDE EUNATE SE REVITALIZA EL CAMINO

El pasado 2 de febrero se celebró en Santa María de Eunate la fiesta de la Purificación –la popular Candelaria–, una de las fiestas instituidas por la Cofradía, que agrupa a muchos amigos del Camino en Valdizarbe. Hubo misa y procesión con antorchas por la arquería de la ermita.

Tras la misa, los socios que nos desplazamos desde Pamplona, tuvimos un breve encuentro, alrededor de una taza de café, con los sacerdotes oficiantes: D. Gervasio Santesteban, D. Ramón Armendáriz y D. Javier Idoy. También participaron los albergueros de Eunate; el Presidente de la "Fundación Misterio de Obanos", D. Juan Manuel Rubio; y la alcaldesa de Puente la Reina, Dña. Eva Erro.

En Eunate se está acondicionando un pequeño albergue de peregrinos para aquellos que tengan un deseo especial de pernoctar en ese singular hito del Camino. Se piensa en organizar diariamente un pequeño acto de meditación en el templo y potenciar los actos de la Cofradía de N^a. S^a. de Eunate.

Además, en el albergue se prestará atención a quienes, con interés meramente turístico, se acerquen a visitar este interesante monumento románico de planta octogonal.

OFRECIMIENTO

Estimados compañeros:

Tras las recientes elecciones celebradas en la asamblea del 19 de Diciembre de 2001, hemos pasado a formar parte de la junta directiva de la Asociación y queremos desde esa nueva responsabilidad ofrecer nuestra disposición a seguir trabajando para el desarrollo de todas las actividades que nos son propias.

Nos gustaría recibir vuestras sugerencias, que podeis hacernos llegar a la dirección de la Asociación o al teléfono de Maribel Roncal: 948 18 38 85.

Un cordial saludo:

Javier Beunza Gorraíz, Francisco Eguía Astibia, M^a Teresa Gracia Morales, M^a Jesús Nuin Martínez y Adolfo Senosiain Murugarren.

LOS ALBERGUEROS

Hasta que no se ha dormido en unos cuantos albergues, no se da uno cuenta de lo importantes que son los albergue-ros, o sea, las personas encargadas del buen funcionamien-to de los albergues.

Un albergue puede ser más o menos grande, más o menos nuevo, más o menos bonito, más o menos acogedor. Puede tener mejores o peores servicios de cocina, aseos, lavandería, etc., puede estar dentro de un casco urbano o a las afueras de un pueblo, puede ser municipal, provincial o privado. Pero al final el que marca las diferencias es el "alberguero".

El alberguero puede ser un funcionario dependiente del ayuntamiento del pueblo o de la diputación correspondien-te, puede ser el propietario o su familia y en muchas ocasio-nes es un voluntario o sea una persona que dedica sus vaca-ciones o parte de ellas a estar al frente de un albergue por "amor al arte", por amor al Camino. Todos estos pueden ser albergue-ros, pero lo que cuenta es su talante, su forma de tratar al peregrino.

Y esto es tan cierto que, al final de todo, recuerdas el albergue más por cómo es el alberguero, por como te ha tratado el alberguero, que por cualquier otra cosa y así, sin darte cuenta, cuando terminas el Camino las etapas las vas recordando más por el alberguero que por el albergue.

Yo recuerdo con agrado a Maribel Roncal por su sencillez y educación en el trato a todos y cada uno.

En Belorado tenemos el ejemplo de un voluntario que, aunque no nos pudo acoger por falta de espacio, se desvi-ó por atendernos y buscarnos alojamiento (Santiago Anglada, de Barcelona).

Julia en San Juan de Ortega es de admirar por su dedica-ción al peregrino en un albergue tan singular situado en un despoblado, pero donde cada noche hay, por lo menos, un plato de sopas de ajo para todo el que quiera acercarse a su comedor.

Es admirable la labor de las mujeres de Hontanas que además de atender sus hogares, se van haciendo cargo por quincenas del bonito albergue del pueblo y aun les queda tiempo para prepararte una buena comida si con amabili-dad se las pides.

En Carrión de los Condes nos sentimos como en nuestras casas por el familiar trato de Margarita, atenta siempre al más mínimo detalle para hacernos la estancia feliz.

Otra gozada fue el día pasado en El Burgo Ranero, don-de la señora Mercedes nos trató como si fuéramos sus hijos; tanto es así que nos pasamos todo el día sin salir para nada a la calle y siempre bajo la atenta mirada de aquella mujer que estuvo en todo momento pendiente de nosotros.

Cuando llegues al albergue de Mansilla de las Mulas te encontrarás con la alberguera más simpática del Camino que es Laura, una guapa chica veinteañera que alegra hasta el último rincón de aquel "albergue de cuatro ampollas".

El albergue privado de "Nuestra Señora del Pilar", en Rabanal del Camino está regentado por Serafín, su señora y sus dos hijos, que han convertido una casa de pueblo con su amplio patio, en un verdadero museo etnográfico, donde aparte de las instalaciones propias del albergue han prepara-do un bar-restaurante al aire libre que es un placer añadido.

Hay en Ponferrada un estupendo albergue, creo que de iniciativa municipal, que es amplio, cómodo y limpio, pero

allí nos encontramos a la persona más maravillosa que uno pueda imaginar, porque María, una mujer brasileña, oron-da, de una edad indefinida, nos recibió a todos y cada uno a la puerta del albergue con dos besos, una amplísima son-ri-za y un vaso de limonada fresca.

Un matrimonio de Huelva, Fernando y su esposa, esta-ban haciéndose cargo como voluntarios del albergue de O Cebreiro y con tal acierto y entusiasmo, que después de la cena nos deleitaron con una velada musical por fandangos y recitales poéticos que nosotros rematamos con nustr Aurora y nuestros aires navarros.

Todo esto sin detrimento del "buen hacer" de otros que omito por no alargarme más.

Pero desgraciadamente hay albergue-ros, que no voy a mencionar y que todos tenemos en la memoria, cuya labor deja mucho que desear y no tienen nada que ver con el espíritu de solidaridad y camaradería que se vive en el Camino, por lo que mejor es olvidarnos de ellos y terminar rindiendo un homenaje de agradecimiento a los "buenos albergue-ros" del Camino.

¡Gracias a todos!

José M^a Martínez Munarriz

(Del libro que escribió de la peregrinación que el grupo de Fitero realizó el Año Jubilar, a Santiago).

HISTORIA PARA NO OLVIDAR

Día 22 de Mayo de 1999, siglo pasado.

Etapa Carrión-Ledígos de 22 km.

- No se llama señor quien en Tierra de Campos no tenga terrón.
- Horizontes sin fin.
- La encina no se acaba de alcanzar. Sirve de faro.
- Si vuelves la vista atrás aparecen las torres de Carrión.
- Dos encinas separadas por 3500 metros. ¡No se alcanzan nunca!
- ¡Las talaron!

Epitafio a una encina.

Encinita del camino
bellotero agradecido
De Carrión a Ledígos
fuiste faro al peregrino
¡Qué lejos tu lejanía!
¡Qué dulce tu compañía!
¡Qué altiva me parecías!
¡Qué humilde me ensombrecías!
¿Qué te han hecho?
¿Quién ha sido?
Arrancadas tus raíces
tus hojas se han canecido.
Ahora que ya has fenecido
en mi alma está tu nido.
Encimita del camino
Encinita del camino.

Pancho